

## Tabellions et notaires extérieurs à Rouen

Les fonds notariaux constituent un ensemble documentaire exceptionnel de par leur volume (112 études notariales, plus de 45 000 registres occupant près de 4 640 ml), et de par la longue période historique couverte (le plus ancien registre date de 1360 et le plus récent de 1940), qui en fait l'un des plus anciens fonds notariés du nord de la France.

On distingue des tabellions rouennais ceux de la vicomté de Rouen, qui correspondaient à sept sergenteries : celle dite sergenterie à masse de Rouen, et celles de Cailly, de Couronne, de Pavilly, de Pont-Saint-Pierre, de Saint-Joire et de Saint-Victor. Les registres des tabellions rouennais et de la vicomté de Rouen antérieurs à 1687 ont été versés en 1903 par le Palais de Justice. Les autres minutes de tabellionage du département proviennent du rassemblement effectué pendant la Révolution aux chefs-lieux de district puis du département. La conservation des actes notariés par les Archives départementales s'est d'abord effectuée sous la forme de simples dépôts – non obligatoires - des minutes de plus de 125 ans, en vertu de la loi du 14 mars 1928. A partir de la loi du 3 janvier 1979, qui reconnaît le statut public de ces documents, les versements deviennent obligatoires pour les minutes de plus de 100 ans. Depuis la loi sur les archives du 15 juillet 2008, les notaires ne conservent désormais dans leurs études que les minutes et les répertoires de moins de 75 ans.

Cette sous-série, cotée en 2E, est subdivisée en trois parties distinctes :

- Le tabellionage de Rouen, coté en 2E1 ;
- Le tabellionage extérieur à Rouen (vicomté de Rouen comprise), coté en 2E14 ;
- Le notariat : entre 1677 et 1687, le notariat rouennais est mis en régie pour le compte du pouvoir royal et, à partir de 1687, le système du notariat est mis en place, composé de 12 offices à Rouen (cotés en 2E2 à 2E13), et 100 offices dans le département (cotés en 2E15 à 2E112).

Les actes composant cet ensemble concernent tous types de contrats ou de transactions relatifs à des personnes (contrats de mariage, testaments, inventaires après décès, contrats d'apprentissage, etc.) ainsi qu'à des biens mobiliers et immobiliers (acquisitions, ventes de propriétés, transactions commerciales, etc.). Ils sont reliés dans des registres de façon chronologique.

Les registres de tabellion en ligne sont tous antérieurs à 1600. Seule la moitié des registres de cette période sont actuellement en ligne. Des mises à jour régulières alimenteront cette base.

## **Tabellions extérieur à Rouen :**

Ce fonds concerne l'ensemble du département de la Seine-Maritime en dehors de Rouen, ainsi que certains sièges situés sur l'actuel département de l'Eure qui dépendaient alors du grand baillage de Rouen et ressortaient de bailliages secondaires comme Pont-Audemer ou Pont-de-l'Arche.

On distingue les tabellions relevant de la vicomté de ceux hors de la vicomté. Les fonds les plus importants sont constitués par ceux des sergenteries de la vicomté de Rouen (sergenterie à masse de Rouen, Cailly, Couronne, Pavilly, Pont-Saint-Pierre, Saint-George-de-Boscherville, Saint-Victor). Les tabellionages de ces sergenteries ont été soumissionnés par les notaires de Rouen en 1688 et ceux-ci y ont installé des commis. Leurs registres sont entrés aux Archives départementales en 1903, en même temps que le tabellionage de Rouen.

Les autres tabellionages (hors vicomté) proviennent des rassemblements dans les districts à la Révolution. Notons également que d'autres minutes anciennes demeurèrent en la possession des notaires ayant pris la suite des anciens tabellions et sont entrés par versement des notaires. Ces minutes peuvent concerner des tabellionages entiers ou compléter ceux que nous avons. Certains tabellionage importants ont plusieurs branches ; celles-ci sont parfois classées au nom du siège principal, parfois au nom du siège particulier de la branche.

Cette complexité est simplement due au fait que les tabellions étaient itinérants, comme c'était le cas, entre autres, aux sièges de Ry, Blainville, Vascoeuil, et Grainville-sur-Ry, où ils exerçaient dans un rayon de dix kilomètres.

Rubriques « Aide » :

- Mode de recherche : vous pouvez rechercher soit par nom de tabellion, soit par nom de commune, soit en interrogeant tout le contenu des champs d'indexation.
- Nom du tabellion : les premiers registres du tabellionage extérieur à Rouen sont classés par commune et non par nom de tabellion. Par la suite, les tabellions prennent l'habitude de conserver individuellement les registres, qui sont donc classés à leur nom. La charge de tabellion étant parfois transmise de père en fils, il est possible de trouver des homonymes. De plus, un même tabellion pouvait tenir des registres sur plusieurs communes.
- Commune : de par sa fonction itinérante, un tabellion siège très souvent dans plusieurs communes, dans un rayon de 10 km. Pour certaines communes, le nom de la sergenterie est spécifié juste après le nom de la commune. Pour d'autres sièges, plus importants, le nom de la commune est suivi de la branche dont il relevait.

- Tous les champs : l'interrogation porte sur l'ensemble des champs d'indexation (typologies, nom du tabellion et commentaires)

## **Notaires extérieurs à Rouen :**

Entre 1677 et 1687, le notariat rouennais est mis en régie pour le compte du pouvoir royal. A partir de 1687, le système du notariat est mis en place, composé de 12 offices à Rouen. Les minutes de ces notaires exerçant désormais pour leur compte constituent les sous-série 2E2 à 2E13. Les études du notariat extérieur à Rouen correspondent aux sous-série 2E15 à 2E115.

La conservation des actes notariés par les Archives départementales s'est d'abord effectuée sous la forme de simples dépôts en vertu de la loi de 1928 et par versements obligatoires depuis la loi du 3 janvier 1979 qui a reconnu le statut public de ces documents. Actuellement, les notaires versent périodiquement le complément de leurs minutes de plus de 75 ans.

Les actes qui composent les archives des notaires concernent tous types de contrats ou transactions relatifs à des personnes (contrats de mariage, testaments, inventaires après décès, contrats d'apprentissages, actes de tutelles, reconnaissances d'enfants naturel, etc.) et à des biens immobiliers et mobiliers (acquisitions, baux, quittances, ventes de propriété, transactions commerciale, etc.).

Une cote correspond au registre d'une étude et, dans une même cote, les actes sont reliés de façon chronologique.

Plusieurs champs de tri permettent de trouver l'acte souhaité : par commune, par nom du notaire et par typologie du document.

Rubriques « Aide » :

- Lieux d'exercice : les minutes des notaires sont classées par lieu et par ordre chronologique.

**Si vous connaissez le lieu du dépôt de l'acte et la date**, recherchez dans le menu déroulant le lieu d'exercice. Un tri se fera alors et les noms des notaires ayant exercé dans cette commune apparaîtront ainsi que les bornes chronologiques de leur période d'exercice. Ex : Vous recherchez un acte passé en 1570 à Aumale. Après avoir fait le choix de cette commune dans le menu déroulant, vous aurez le choix entre plusieurs noms de notaires ayant exercé à Aumale (BODIN, BOURDET, DAUBIN, DAUBMALTE, HAMARD, HODICQ (Baudouin de), LEBORGNE, LEVASSEUR (Jehan), QUATRESOLZ) ainsi que les cotes et les dates correspondantes. Vous trouverez alors que c'est Maître DAUBIN qui est notaire à cette période.

**Si vous ne connaissez pas la date de l'acte** mais uniquement le lieu de l'étude, vous avez la possibilité de rechercher par l'intermédiaire des répertoires parfois tenus par les notaires. Il vous faudra alors vous reporter à l'onglet de recherche « type de documents/ répertoires ». Il

faut noter que la tenue d'un répertoire n'est pas systématique et englobe parfois des bornes chronologiques restreintes.

- Nom du notaire : la recherche peut être faite par le nom du notaire. Plusieurs subtilités sont à prendre en compte. La fonction ayant souvent été exercée de père en fils, le prénom indiqué vous permettra de faire la différence entre les homonymes. D'autre part, un même notaire peut avoir officié à des dates différentes (ex : Maître DAUBMALTE, notaire en 1562 et 1570). De plus, un même notaire peut avoir compilé des actes dans plusieurs séries (meubles et/ou héritage). Enfin, il peut également avoir officié à plusieurs endroits (ex : Maître NOEL Jehan, notaire à Montivilliers-Harfleur et Saint-Romain-de-Colbosc).

- Typologie de document :

Vous pouvez rechercher un acte suivant la typologie du document (Registres « Meubles 1<sup>ère</sup> série », « meubles 2<sup>ème</sup> série », registres « Héritages 2<sup>ème</sup> série », registres « Héritages 1<sup>ère</sup> série », registres de « reconnaissances » ou bien « ventes immobilières », « adjudications judiciaires », « répertoires », etc). Cependant, il faut d'autres indications pour pouvoir faire une recherche fructueuse (le nom du notaire et/ou le lieu et/ou la date de rédaction de l'acte).

- Tous les champs : si vous connaissez la date précise de l'acte souhaité, le nom du notaire et le lieu d'exercice, vous trouverez l'acte très facilement.

## Tabellions and notaries outside Rouen

The holdings of notaries' records are exceptional in terms of their volume (112 notaries' offices, more than 45,000 registers occupying 4,640 linear metres of shelving) and the long historical period covered (the oldest register dates from 1360, the most recent from 1940), making this one of the oldest such archives of notarial records in northern France.

A distinction is made between tabellions who practised in Rouen itself and those of the viscounty of Rouen, who were active in seven *sergenteries* (*sergenteries*): the so-called *sergenterie à masse* of Rouen itself, and those of Cailly, Couronne, Pavilly, Pont-Saint-Pierre, Saint-Joire and Saint-Victor. The registers of the tabellions who practised in Rouen and the viscounty of Rouen dating from before 1687 were transferred to the archives in 1903 by the Palais de Justice. The other tabellions' minutes relating to the *département* were gathered in during the Revolution, first to the chief town of each district, then to the administrative centre of the *département*. Notarised documents were first kept by the departmental archives when the Law of 14 March 1928 called for the deposit of minutes more than 125 years old, though this was not mandatory. When the Law of 3 January 1979 came into force, recognising the public status of such documents, it became obligatory to transfer minutes more than 100 years

old. Since the Law of 15 July 2008 governing archives came into effect, notaries have been allowed to keep only minutes and repertories less than 75 years old on their premises.

This sub-series, reference number 2E, is subdivided into three distinct parts:

- the records of tabellions practising in Rouen, reference number 2E1;
- the records of tabellions practising in places other than Rouen (viscounty of Rouen included), reference 2E14;
- notaries' records: between 1677 and 1687, Rouen notaries were placed under royal control to do the king's business and, from 1687, a system was put in place for the whole profession, consisting of 12 offices in Rouen (reference numbers 2E2 to 2E13) and 100 offices throughout the department (reference numbers 2E15 to 2E112).

This record group consists of contracts of all kinds or personal transactions (marriage contracts, wills, post-mortem inventories, articles of apprenticeship, etc.), as well as transactions relating to chattels and real estate (purchases, property sales, commercial transactions, etc.). They are bound in registers, in chronological order.

The tabellions' registers currently published on line all date from before 1600. Only half of the registers from this period are so far available on line. The database will be added to on a regular basis.

### **Tabellions outside Rouen :**

This record group covers the whole of the Seine-Maritime *département*, apart from Rouen itself and some centres located in what is now the Eure *département*, which then depended on the grand bailiwick of Rouen and/or came under secondary bailiwicks such as Pont-Audemer or Pont-de-l'Arche.

A distinction is made between tabellions operating within the viscounty and those operating outside it. The most important record groups are those of the sergenteries of the viscounty of Rouen (*sergenterie à masse* de Rouen, Cailly, Couronne, Pavilly, Pont-Saint-Pierre, Saint-George-de-Boscherville, Saint-Victor). The tabellions' practices of these sergenteries were tendered for by the notaries of Rouen in 1688, who had them staffed by clerks. Their registers were transferred to the Seine-Maritime archives department in 1903, at the same time as the tabellions' records for Rouen.

The other tabellions' records (from outside the viscounty) come from district centres, where they were archived at the time of the Revolution. It is also the case that some old minutes remained in the possession of the notaries who had taken over from the former tabellions and were subsequently deposited by the notaries concerned. These minutes may relate to whole tabellions' practices or be supplementary to those we have already. Some larger tabellions' practices had several branches. These are sometimes classified under the name of the central office, sometimes under the name of the specific branch.

This complexity is due to the fact that tabellions were itinerant. This is true in particular of the practices based in Ry, Blainville, Vascoeuil, and Grainville-sur-Ry, where the tabellions operated in a radius of up to ten kilometres.

Items :

- Search procedure : you can search either by entering the name of a particular tabellion, or the name of a commune, or by entering all the content of the indexed fields.
- Name of tabellion : the earliest registers compiled by tabellions' practices outside Rouen are classified by commune, not by the name of the individual tabellion. Subsequently, tabellions adopted the habit of keeping registers on an individual basis, and so the registers were classified in their own names. Since the office of tabellion was sometimes handed down from father to son, you may come across tabellions of the same name. Moreover, one and the same tabellion might keep registers for a number of different communes.
- Commune: because of the itinerant nature of their work, tabellions often operated in several communes, within a radius of up to ten kilometres. In the case of some communes, the name of the sergenterie is specified immediately after the name of the commune. In the case of more important practices, the name of the commune is followed by the branch on which it was dependent.
- All fields : this search question covers all the indexed fields (type of document, name of tabellion and comments).

### **Notaries outside Rouen:**

Between 1677 and 1687, the Rouen notaries were placed under royal control to do the king's business. From 1687, the notarial system was established, consisting of 12 offices in Rouen. The minutes of these notaries, now acting on their own account, constitute sub-series 2E2 to 2E13. The practices of notaries operating outside Rouen correspond to sub-series 2E15 to 2E115.

Notarised documents were first kept by the departmental archives in the form of simple deposits by virtue of the Law of 1928. Not until the Law of 3 January 1979, recognising the public status of these documents, were such deposits made obligatory. At the present time, notaries transfer minutes more than 75 years old at regular intervals.

The records making up the notaries' archives include contracts of all kinds or personal transactions (marriage contracts, wills, post-mortem inventories, articles of apprenticeship, wardships, recognitions of natural children, etc.) as well as transactions relating to chattels and real estate (purchases, leases, receipts, property sales, commercial transactions, etc.).

Each register from a notary's office has its own reference number, and the documents are bound in chronological order.

It is possible to find the document you are looking for by conducting a search by commune, the name of the notary concerned or the type of document.

Items :

- Communes : notaries' minutes are classified by location and in chronological order.

**If you know the place where a deed was lodged and the date**, look for the place where the operation was performed in the pull-down menu. A search will then be carried out and the names of the notaries who practised in this commune will be displayed, together with the start and end dates of their period of office. e.g. You are looking for a record registered in 1570 in Aumale. After selecting this commune in the pull-down menu, you will be presented with the names of a number of notaries who practised in Aumale (BODIN, BOURDET, DAUBIN, DAUBMALTE, HAMARD, HODICQ (Baudouin de), LEBORGNE, LEVASSEUR (Jehan), QUATRESOLZ), together with the relevant reference numbers and corresponding dates). As a result, you will find that Maître DAUBIN was the notary during this period.

**If you do not know the date of the document** but only the location of the practice, you can conduct a search using the repertories sometimes kept by notaries. In this case, you will need to go to the "type of document / repertories" search tab. But please note that such repertories were not kept systematically and sometimes cover only limited chronological periods.

- Name of notary : a search may be conducted using the name of the notary concerned. A number of subtleties need to be taken in to account. Since the function of notary was often passed from father to son, you will need to know the notary's Christian name when there are two notaries with same surname. Moreover, one and the same notary may have practised at different times (e.g. Maître DAUBMALTE, notary in 1562 and 1570). In addition, one and the same notary may have compiled documents in several series (chattels and/or inheritance). Finally, a notary may have practised in several places (e.g. Maître NOEL Jehan, notary in Montivilliers-Harfleur and Saint-Romain-de-Colbosc).
- Type of document : you can search for a record by entering the type of document ("Chattels 1<sup>st</sup> series" registers, "Chattels 2<sup>nd</sup> series" registers, "Inheritances 2<sup>nd</sup> series" registers, "Inheritances 1<sup>st</sup> series" registers, registers of "legal recognitions of children" or "property sales", "compulsory sales by auction", "repertoires", etc. However, you need other items of information if your search is to be fruitful (the name of the notary and/or the location and/or the date the document was drafted).
- All fields : if you know the precise date of the document you are looking for, the name of the notary and the location of his practice, you will find it very easily.